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“去年 10 月份我买了一点点比特币，小赚了一把就赶紧出来了。这个风险太大了，我不敢深玩。”杭州市民张先生日前表示，“这点钱我打算带着家人新年里去迪斯尼玩一

趟。”张先生在“币圈”小赚了一把，但更多的人则吃了大亏。“今年开年，区块链概念股这么火爆，我也赶紧买了一个相关的股票，没想到进去就跌停了。”顾先生谈到区块链时直

摇头，“以后我都不跟风了，还是相信自己的判断吧。”

区块链当仁不让在2018年的开年舞台上大秀了一把，但虚拟货币过山车式的行情也让人直呼承受不起。随着区块链这个名词的燥热，币圈的虚火也照亮了链圈“十年磨

一剑”的生态。币圈、链圈在区块链界成为了泾渭分明的两个派系，而杭州早已在链圈蛰伏良久。

产业：传统金融机构抢占先机
区块链技术大有可为

今年1月份，中国工商银行发布正式文件称，杭

州趣链科技有限公司成功中标其区块链项目。一纸

公文让杭州区块链技术型企业浮出了水面。“趣链主

要以区块链的底层技术为核心技术，主要服务于大

型金融机构，比如中国银联、上海证券交易所、工行、

农行、浙商银行、兴业、光大、北京银行等。”趣链科

技创始人兼首席技术官李启雷博士介绍到，“在区块

链领域，我们的研发团队和国外的研发团队基本是

在同一起跑线上的，跟我们直接竞争的企业是

IBM。在多个国家级权威机构组织的评测中，我们

的产品表现是全面优于IBM的。”

事实上，除了趣链，还有复杂美、云象、数秦科

技等一批杭州成熟稳定的区块链企业，也均已在

国内区块链领域名声赫赫。不久前一份“2017 全

球区块链企业专利排行榜（前100名）”榜单权威发

布，这又让杭州在区块链高调了一把。据悉，在这

份总计100名的榜单中，中国入榜企业共有49家，

排名第一，比排第二位的美国多出 16 家，而其中，

杭州则占据了5个上榜席位。

“种种迹象表明，杭州完全有可能诞生引领全

球竞争力的区块链企业。”杭州区块链技术与应

用联合会秘书长王雷认为，下一个阿里巴巴，或许

又将在杭州诞生。

生态：打造“区块链+”
打破黑盒子 赋能传统行业

杭州最早的区块链公司，要数 2011 年就已成

立的巴比特。它以资讯和社区切入区块链领域，

成为国内区块链爱好者的主要资讯入口，现已跻

身国内区块链企业第一阵营。这些年，这个论坛

不仅见证了区块链行业的一路发展进程，甚至走

出了几位国内知名的区块链项目创始人。

要说区块链技术的底层应用，杭州的企业同

样光芒四射。“区块链上的数据是不会被改变的，

防伪溯源可以比原先更加可靠。”李启雷说，借助

趣链的底层技术，杭州一家防伪公司已经顺利升

级了农副产品的溯源防伪。“以一颗娃娃菜为例，

通过这套系统，消费者不仅可以看到这颗菜的原

产地，还可以看到批发商、经销商、零售商、检疫部

门等所有与菜有关的中间链。”

区块链为传统产业赋能，溯源防伪只是冰山

一角，金融行业才是目前区块链的主战场。近年

来，在金融业，假票、多重质押等问题不时暴露出

来，在票据市场，还会出现空转套利的现象，用传

统金融手段很难堵住这些漏洞，但区块链可以打

破这些黑盒子。“区块链采用高强度的数字签名来

做保证，天然解决了票据防伪的问题。”李启雷称。

在促进实体经济发展，解决小微企业融资难、融

资贵的问题上，区块链也有高招。以银行贷款为例，

利用区块链搭建供应链金融平台，银行将贷款授信给

核心企业，再由核心企业在实际的贸易和采购过程

中，把信用通过区块链的智能合约延伸给下一级乃至

N级供应商。在这基础上，小微企业可到银行来贴现

和兑付。“这种模式既可保证银行资金的安全，又能保

护核心企业的利益，同时又盘活了中小企业的融资，

这其实是多赢的，也形成了一个风险闭环。”李启雷举

例说明了区块链技术在金融业的实际应用。

除此，在共享经济、版权保护等领域，区块链

也已开始布局。“我们希望继续做深我们的底层技

术，打造一个‘区块链+’的生态，为这个社会创造

真实的价值。”李启雷称。

应用：接地气
区块链服务“最多跑一次”

尽管很多普通人认为区块链是个遥不可及的

概念，但实际上，它很可能给我们百姓带来实实在

在的方便。

去年下半年，杭州区块链技术与应用联合会

向杭州市政府上报了《关于将区块链技术应用到

“最多跑一次”改革的建议》。充满互联网基因的

杭州，向来走在前列，这份建议很快引起了杭州市

领导重视，10 月 25 日，杭州市主要领导批示，拟定

一个“最多跑一次”项目中的区块链应用初步方

案。

随后，来自杭州的区块链企业——公信宝，先

后与市政府经过多次商议，筛选多个项目方向，确

定在银行和国土资源局间建立一个数据共享互通

的区块链底层网络。

“我们希望用区块链技术，让数据多跑路，让

企业和群众少跑路。”公信宝负责人黄敏强告诉记

者，技术团队已从流程透明、资料公开、办理时效

等方面进行了细致调研，重点在数据交换、信息共

享的技术方案中寻找突破点。

黄敏强举例道，像国土资源局对个人房屋和

土地等使用的数据收集较为重视，公安局可能重

点关心违纪违法行为的数据，而民政局则偏重对

个人户籍、婚姻状况的数据收集。当发生关联性

事项审批时，由于不能相互提供数据佐证，各部门

不便于联动处理。“我们可以利用区块链技术进行

数据管理和联动，让相关部门可直接实时查询相

关数据，再通过流程优化，实现数据联动，提高政

务流程的效率。”

“区块链技术有望使得杭州‘最多跑一次’在

技术上更加先进，打破各部门间的‘信息孤岛’，让

数据安全地跑起来。”杭州市金融办相关负责人

对此项应用充满期待。

政策：很给力
杭州或将领跑区块链第一阵营

“从 2013、2014 年开始，区块链的波动起伏就

处于猛增的状态。”杭州一位资深区块链投资者

称，今年的区块链大爆发并不是空穴来风，而是有

着深厚的时间积累。“2017 年，中国区块链的玩家

应该有 200万人左右，2018 年预计会有 2000 万人

玩区块链，在这个领域，我们国家是当之无愧的全

球大户。”作为全球大户，杭州又可称为是大户中

的领跑者，在企业发展和政策引领上都有着自己

的优势。

去年上半年，区块链产业园落户杭州西溪谷

互联网金融小镇，而今，杭州市政府又在政府工作

报告中重推区块链技术。

“值得注意的是，政府非常重视区块链发展，

省、市、区各级政府多次在文件中提及区块链。目

前杭州已落地区块链产业园，相关政府还在谋划

区块链小镇，这有望进一步助推杭州区块链创新

发展。而本次杭州市两会，又让我们看到政府将

进一步加快区块链这一未来产业的发展。”王雷认

为，杭州是新金融创新创业高地，现正在全力打造

国际金融科技中心，这为区块链产业的发展提供

了创新土壤。

赋能传统行业，建立数据共享互通

区块链服务“最多跑一次”
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